
! ! ! !你捧出心爱
的书籍、文具，我
带来原创书画作
品，几个伙伴携
手现场挥毫，绘
制十米长卷……
本周，一场大型慈
善义卖活动在黄
浦区教育学院附
属中山学校展开。
义卖由各班负责
一个展台，学生
自行定价；同时
每班还捐献一件

使用价值较高的物品交
至大队部，由大队部统一
进行拍卖。所有拍卖所得
都将捐赠给地震灾区的
小伙伴。
本报记者 陆梓华 孙中
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! ! ! !漫长的医科生求学道路中，课
业上的难题、职业规划的困惑、科研
创新的辅导谁来帮忙？随着上海交
通大学医学院近日又一批来自医、
教、研、管领域的带头人签约，交大
医学院班导师队伍不断扩大，成为
医科生的“引路人”。

“大牛”担纲导师
!"#"年底，交大医学院主页发

布一则《用爱为学生导航———关于
在上海交通大学医学院实施班级导
师制的倡议书》，希望召集优秀教师
担任医科生的“引路人”。上海交大
副校长兼医学院院长、白血病发病
学与治疗学基础研究组负责人陈国
强率先报名，主动要求担任 !""$级
临床五年制三大班的班导师。此后，
#$位课题研究组科研领军人陆续

报名自愿加入班导师队伍。
随着学生们的成长，越来越多

优秀教师主动请缨加入班导师队
伍。他们中不乏 $%&首席科学家、东
方学者、特聘教授、学院院长、临床
主任医师、海归科研新秀等等。这些
学术科研的“大牛”，既要当好学生
思想引领、专业导航、科研启发、创
新激励的教师，又是学生健康成长
的指导者和引路人。

见缝插针交流
自己的科研任务和日常工作本

就已经不轻松了，要做好班导师又
是一件费时、费力的事情，医学院研
究生院副院长、病理生理学教研室
副主任刘玮认为，“见缝插针”是导
师需要练就的功夫。除了见面时的
交流，电子邮件、手机短信、社交网

络等都是师生交流的渠道，而其他
的一些实践活动就利用平时的晚上
和周末进行。

博士生导师黄雷是 !"'"级临
床医学八年制班的班导师，报名时
黄雷没想过自己要带的班级竟然有
$$个学生。黄老师向自己读高中的
女儿请教，学着上人人网看看学生
关心的话题。学业上的困惑找班导
师，生活教务上的困难找辅导员，黄
老师的学生们说“我们有一个辅导
员姐姐，和一个班导师妈妈”。

激发科研兴趣
刘老师所带的学生是 (年制医

科生，大家更希望能够更早接触临
床。因此，刘玮发动了自己的同学资
源，把学生们分组送到各个医院的
科室里去看一看，直接感受书本上

的理论知识在临床上的运用，同时
把临床问题带回来研究讨论。
来自临床一线的赵庆华是第一

人民医院的主治医师，他认为科研
和临床相辅相成。他的班级每周都
分组到医院见习，通过临床问题的
反复切磋讨论调动起学生的科研兴
趣。在他的帮助下，他班级的多名学
生已经在核心学术期刊上发表论
文，有 )项获得国家专利。

在交大医学院，$(*以上的专
职辅导员来自非医学专业，一些涉
及专业领域的问题辅导员难以引
领，班导师则能“传道、授业、解惑”。
国家青年千人计划获得者郑俊克即
将成为新一批班导师，同样毕业于
交大医学院的这位“学长”，希望将
自己的医学道路探索经验和学生们
分享。 本报记者 易蓉

交大医学院实施班导师制
院长携19位科研领军人为本科生“引路”

8月正式启动 受种者自愿决定是否接种

! ! ! !本报讯（新
民网 李欣）理科
生的浪漫，总表
现在图画、公式、
代码里，对于他
们来说，这样的
表白往往比一句
“我爱你”更打动
人心。而继去年
推出“数学版”三
行情诗后，今年
复旦再次推出三
行情诗大赛，征
集范围则扩大到
了所有理科生。
新民网记者昨日
看到，截至 ')时
已征集 !%"余条
“三行情诗”。

不同专业的
理科生们，确实
在不同版本的
“三行情诗”里写
出了自己的专业
特色，例如：

! 数学版

我对你的爱是欧

拉常数! 还不知

是有理还是无

理!我只知道!它

是无限"

! 生物版 一个细胞开始进

化动力! 是因为需要有人 !"亿年

之后!来爱你"

! 物理版 薛定谔的猫已经

死去!因为你!是我生命中的唯一"

! 医学版 你是心电图上小

而圆钝的 #波! 为了时刻见你!

我宁愿室颤也不要忍受"$%秒的

分离"

! 程序员版 我用 "和 &描

绘着这个世界的美丽! 而你仅仅

淡淡地说! 每一行的 '()深深

地出卖了你"

有些情书专业艰深 普通女
生恐怕看不懂。如：

! 编程版 *+,-. /01.234$

567.#861$39 :60.7.0 4 ;6

! 化学版 像 #<遇到 '=!

像 #/:> 遇到 #?@! 我们在一

起!妥妥的%

尽管颇有些“曲高和寡”，但
一些有相同学科背景的网友则兴
致勃勃地表示“超级有共鸣”。
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! ! ! !离今年高考填报志愿的日子
越来越近了。连续多场的招生咨询
会，让赶场的家长和考生尽显焦
虑。而让人担心的是，高考填志愿
以家长为主导，很可能会使得孩子
今后的大学之路少了一些主动性。

大学底蕴 多被忽视
(月 )日，上海大学、上海理工

大学、上海政法学院等 !"多所高
校联合举行咨询会。有关部门在现
场对考生们进行了一次问卷调查。
在回答“您选择一所大学时更注重
学校的哪些条件”时，占第一位的
是“优势学科”，第二位是“专业”，
考生对高校的“师资”“办学硬件条
件”等因素基本忽略。
在回答“填报志愿时最希望了解

高校的哪些情况”时，考生们最关心
的是该校的“就业情况”，其次是“历
年的录取分数线”，再后面则是“招生

专业介绍”和“人才培养特色”，而对
很能反映一所大学人文底蕴和社会
价值的“校园文化”、“科研成果”等
情况，大多数考生态度冷漠。
在回答“您选择专业主要是考

虑哪些因素”时，排第一位的因素是
“就业或职业发展”，“父母指导及期
望”则是第二大重要因素，而“个人
兴趣”则明显不及来自父母的影响
重要。
在回答“大学毕业后希望进入

哪些单位工作”时，排列顺序依次是
“政府机关”、“事业单位”、“国有企
业”、“三资企业”，选择“民营企业”
和“自主创业”的人极少。

考进大学 并不“保险”
正是因为家长在指导孩子填报

志愿时的“功利”，使得部分学生在
入校后“水土不服”———以为进了大
学就进了“保险箱”，自认为可以比
高中“轻松许多”，导致了学习乏力、
后劲不足等多种“后遗症”。
应该说，这种担忧事出有因。据

麦可思研究院本月初发布的全国部
分高校 !"'!级本科新生适应性调
查显示：在总计 +$($份有效样本
中，本科新生遇到学习问题的比例
为 )&*，高职高专新生遇到学习问
题的比例为 &$*。而且研究还发

现，通过普通高考录取的新生，遇到
学习问题的比例为 &%*，低于通过
自主招生、春季高考等其他途径录
取的新生，这说明没有接受过普通
高考的“洗礼”的学生，入校后遇到
学习问题的比例会比较高。

对此，上海大学招办主任叶红
说，该校实行的第一年打基础，第二
年按学习成绩再分专业的做法，迫使
学生进了大学后仍须保持高昂的学
习精神，事实证明，学生的后劲足了，
连考试作弊的现象也基本消灭了。

小心填报 避免偏差
恰是看到了考生和家长在填报

志愿时可能出现的偏差，日前市教
育考试院副院长刘玉祥在出席由本
报与上海教育电视台等举办的
“!"'&年高考咨询大直播———我们
一起填志愿”节目时，就如何填好高
考志愿，总结出了三个“&”，供考生
和家长参考。

! 重视 ! 本工具书 分别为

&A"&!年上海高考指南'&上海市普

通高等学校招生各专业录取人数及

考分' 以及将于 B月上旬发到考生

手中的&A"&!年专业目录'%

! 看清 !项内容 即看清各院

校专业的报考条件( 看清院校招生

简章(看清专业的课程与就业%

! 想明白 !个问题 即填志愿

前要想清楚! 自己更重视高校还是

专业!是否考虑过外省市高校!以及

是否清楚考试期间遇到突发状况该

怎么办等%

本报记者 王蔚

高考志愿太功利或有后遗症
重就业不重“校园文化”个人兴趣输给父母意愿
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! ! ! ! 本报讯 市卫生计生委昨天
'%：""通报，本市当天没有新增人
感染 ,%-$禽流感确诊病例。

上海昨无新增
H7N9病例

! ! ! !本报讯 为纪念“世界红十字
日”，本周六上午，市医院协会医务
社工与志愿者专委会、静安区政协
文卫体委专委会联合主办、复旦大
学附属华山医院承办的“洒向人间
都是爱”世界红十字日大型专家医
疗咨询活动，将在静安公园举行。届
时，华山、瑞金、中山、市六、华东、市
一等 '"多家申城三甲医院的 )"多
位专家教授，将为市民提供免费医
疗咨询和健康宣教。 （戴润明）

“世界红十字日”
义诊周六举行

60岁以上老人可免费接种肺炎疫苗
! ! ! !本报讯（通讯员 顾晓红 记者
江跃中）近日，上海市卫生和计划
生育委员会、上海市财政局发布《关
于组织开展 ./岁以上老年人接种
肺炎疫苗工作的通知》，据悉，这项
惠民项目将于今年 +月正式启动。
闸北区政协委员、区疾控中心

学术委员会主任、区公共卫生首席
专家徐敏钢注意到，这一波人感染
禽流感疫情呈现的特点是患者多为
中老年人，平均年龄达 ((岁以上，
病情进展迅速，致死率远远高于一
般肺炎。然而现有调查数据无法有
效解释病毒为何能够迅速击垮老年

人，并在短时间内迅速发展为重症
肺炎———“是时候积极主动地运用
免疫手段，主动提高老年人的肺部
免疫能力，降低发病风险和减少死
亡率了”。经认真调研，今年 )月 ''

日，徐敏钢委员向市政协提交了“加
快推进老年人接种肺炎疫苗工作，

有效提高老年人肺部免疫功能”的
社情民意，呼吁提速实施这项惠民
实事项目。同时开展免疫效果监测
评估，成立专家组，加强疫苗安全性
监测，做好接种反应和解释及后续
服务。
根据《通知》，接种“所使用的疫苗

由市卫生计生委组织统一招标采购，
并配送至各区县，各区县卫生行政部
门指定接种门诊免费为符合条件者
进行接种，受种者在知情同意的基础
上可自主、自愿决定是否接种”。


